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不管出自无知还是无奈!"爱现金
不爱社保#现象的出现!将使劳动者多
年积累的参保年限瞬间变成零! 老有
所养$病有所医也无法得到保障%%%

&我也知道退保很不划算!可是如
果我不退的话! 这点保险费就白白扔
了' #电话那头!传来一声沉重的叹息(

说这话的! 是一位接受记者电话采访
的农民工)

近几年在广东等省的一些城市!

等候办理退保手续的农民工! 有时竟
在社保单位门口排起了长队) 特别是
在春节前! 为了能赶在回家前领到退
保金!不少人早上三四点就出门了) 这
一现象被媒体称为&退保潮#!有些地
方农民工的退保率达

!"#

以上)

&

$%&'

年深圳共有
()!*!'

万人参
加基本养老保险! 而退保人数竟然高
达

+)

万人) #一位政协委员拿出一组
对比鲜明的数据) 可见!目前我国社会

保险的推广实施!的确面
临着种种困难)

!钱在自己手里
最踏实"

从东北来京打工的
王雪冬 ! 为一家白酒生
产公司做销售代理 !签
订劳动合同后 ! 对于如
何上社会保险 ! 公司提
出了这样的解决方案 *

单位在工资之外另发给
每位员工每月

$%%

元的
&保险补贴 #! 由员工个
人到社保部门办理相关
手续) 王雪冬一算!如果
公 司 统 一 办 理 社 会 保
险 ! 有一天自己想退保
也只能拿到个人交纳的
一小部分保费 ! 现在每
月多

$%%

元钱 ! 远远高
于个人应该缴纳的

+,

的比例 !于
是!同意了公司的提议)

王雪冬坦诚地告诉记者!事后!自
己根本没有去参加社会保险) 他的理
由是*&我身体很强壮! 办保险的钱还
是留给孩子花吧) #

在一家企业后勤部门当司机的张
师傅来自甘肃农村! 他把办理社会保
险比喻为在银行办了一张零存整取的
存折) &每个月看工资条上扣除的一笔
笔款项!我就觉得这钱存得不踏实) 虽
然说可以老有所养+病有所医!但是以
后的事谁也说不准! 只有钱在自己手
里最踏实) #

明知吃亏为何还退保

人们常说的社会保险!包括*养老
保险$失业保险$医疗保险$生育保险

和工伤保险五种) 其中!养老保险费较
高) 在北京!养老保险由员工和单位双
方各负担一部分!单位负担

-%,

!个人
负担

+,

!退保只退个人缴纳的
+,

) 算
这样一笔账! 如果每月缴费基数

-%%%

元!个人缴纳养老保险费
./%

元!单位
缴纳

(%%

元! 这样整个缴纳养老保险
费

"/%

元!但是退保只能拿到
0/%

元!

剩下本来属于自己的钱就没有了) 其
实这笔账很简单! 但是为什么还有这
么多人宁可吃亏也要换现金呢,
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岁的小伙子肖福财从甘肃到福
建莆田找工作! 现在一家服装厂当电
工) 这份工作还不错!签了三年的劳动
合同! 单位也已经按规定为他上了社
会保险) 可是今年劳动合同就要到期
了!肖福财准备回老家结婚!然后在本
地找份工作安家立业) 他很想将这份
保险延续下去! 可是目前还没有办法
在老家办理转移接续手续) 于是!肖福
财选择了退保)

像肖福财一样! 因工作地点变化
想退保的农民工不在少数)

记者近日在北京市中高级人才市
场随机采访了几名来自外地农村的求
职者!他们或者表示&还不清楚社会保
险能否异地转接#!或者表示&如果将
来离京! 选择退保的可能性会更大一
些#) 一位招聘企业的负责人告诉记
者*&外地农民工很少有人会在一个城
市工作达到

0"

年之久!最终能享受到
社保利益的人还是少数) #

期待社会保险全国统筹

今年
0

月
0

日开始实施的 -劳动
合同法. 第四十九条规定*"国家采取
措施! 建立健全劳动者社会保险关系
跨地区转移接续制度) /北京市西城区
法律援助中心的郭兴昌律师告诉记
者! 目前我国关于社会保险转移接续

的法律条款就只有上面的这一条!但
是到目前为止! 还没有实现社会保险
全国统筹的目标) 城镇居民不存在社
保转接的麻烦! 当原单位不再缴纳社
会保险费后个人可以缴纳0 关键是农
民工社保的转接!主要分为两大类) 第
一类是由于换了工作地点! 各地标准
不一!无法进行异地转接0第二类是由
于在城市务工返乡后! 无法和当地的
农民保险进行衔接)

有关专家认为!社会保险这项利
民举措本来就该全国一盘棋!由国家
统筹!个人的养老保险账户在全国任
何地方都可以通用) 由于我国各地区
经济发展水平存在差异 !因此 !实现
社会保险国家统筹的第一步!是要实
现省级统筹!然后尝试省与省之间的
社保对接) 据记者了解!如今在福建+

江西 +湖南 +广东 +广西 +海南 +四川 +

贵州 +云南等地 !劳动保障部门提出
了要在泛珠三角合作区域内建立起
相互衔接+可转移接续的社会保障体
系!主要针对这一区域内的跨省劳务
工作人员)

除了异地转接制度的不完善!还
有一些问题也应引起人们的高度关
注)

如! 有些地方目前出现了政府欢
迎外来打工者退保的现象) 对此!中国
人民大学保险学系主任张洪涛教授分
析认为!在当地退休的外来人员越多!

当地财政支出的养老金就越多) 如果
一旦退保!就不用在当地退休!财政支
出就会减少) 而且退保只退

+,

个人缴
纳的小部分! 单位缴纳的

-%,

将会直
接进入当地社保基金) 利益驱动!是这
种现象产生的原因)

劳动者眼光要放长远

造成劳动者 &爱现金不爱社保/!

统筹制度不完善是客观原因! 但其中
也不乏掺杂了许多劳动者个人的主观
短视)

郭兴昌律师认为! 部分农民工对
参加社会保险态度不积极! 主观上有
两个原因* 一是因为没有看到社保的
现实利益) 父辈都是农民!几乎没人享
受过社会保险!&榜样的力量不足/) 二
是由于现实生存的需要) 每个月几十
元几百元的缴费对于大部分农民工来
说相当重要! 所以抱着能免就免能省
就省的短视想法) 当然!还有部分企业
为了降低生产成本! 对农民工威逼利
诱! 一面威胁员工说要想办社保就辞
工!一面以所谓的&社保补贴/来引诱
劳动者! 造成许多劳动者自愿放弃参
加社会保险的主张)

郭律师提醒劳动者!盲目退保后
再想参保 ! 参保年限就要开始从头
算!因此!退保一定要慎重考虑) 应该
把眼光放长远!社会保险制度将是安
定人民生活+国家长治久安的千秋大
业 ! 只会向更完善更健全的方向发

展) 劳动者既要看到社会保险的强大
后劲 ! 也要看到社会保险的长远利
益)

针对有的企业不为农民工上社会
保险!有关专家指出!-劳动法.第七十
二条规定*&社会保险基金按照保险类
型确定资金来源!逐步实行社会统筹)

用人单位和劳动者必须依法参加社会
保险!缴纳社会保险费) /参加社会保
险是用人单位和劳动者的责任和义
务! 用人单位以种种理由拒绝为劳动
者办理社会保险已经构成了违法行
为! 劳动者要主动积极地向监察部门
投诉) 从

-%%+

年
"

月
0

日起!劳动争
议仲裁委员会也开始受理劳动者社会
保险纠纷案件) 如果担心影响自己的
工作! 还可以通过第三人检举的方式
维护合法权益)

&高度决定视野!角度改变观念!

尺度把握人生) /郭律师希望借用这句
话能够唤醒那些短视的劳动者! 认真
把握人生!切莫做井底之蛙)

据!工人日报"
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核心提示
对于很多中国人来说! 毛里求斯

是一个"只知其名不知其所在地#的国

度$ 实际上!它是位于马达加斯加以东

+%%

公里的南印度洋上的一个小岛!面

积只有
-%%%

平方公里左右!大概相当

于广州的三分之一$

但就是这样一个默默无闻的小

岛!上个月月初!迎来了中国全国政协

副主席% 全国工商联主席黄孟复率队

的一个庞大代表团! 代表团的成员既

包括商务部的领导! 也包括一批卓有

成就的中国企业家$

这个代表团特地到位于毛岛的

&天利经济贸易合作区#'

1234

( 参观

考察!这个贸易区正在建设成为"中国

首家海外经济特区)!受到了黄孟复一

行的充分肯定! 也被毛里求斯政府寄

予了很高的期望! 毛国政府希望借助

1234

成长为"非洲的新加坡)$

实际上 ! 毛里求斯正在成为中

国企业 "进军 )非洲大陆的跳板 !目

前在毛国注册的中国企业已经有

)%%%

多家 $

!王军霞们"的劳动力优势

"

月初的一天早上
!

时 !

)/

岁的
王军霞像往常一样来到天利纺织厂上
班) 身为西安市国棉六厂的下岗女工!

手头的活儿是她
0'

岁参加工作以来
驾轻就熟的! 唯一的不同是这间厂子
开在千山万水之外的毛里求斯)

和其他
"%%%

多名来自中国的纺
织女工一样! 王此前对这个西南印度
洋上的东非岛国一无所知! 还是看过
动画片-马达加斯加.的儿子翻过地图
后告诉她! 那地方在马达加斯加以东
+%%

公里的印度洋上)

在天利集团董事长张洪运眼里!

这群来自家乡的女工吃苦耐劳! 踏实
肯干!&不像当地工人!一到

(

时
)%

分
就要下班) /更&要命/的是!当地工人
喜欢一个月甚至一星期结一次工资!

工资到手之后! 一般喜欢花完之后再
来上班) &而咱们这些女工!一签就是
三年!一方面保证了工期的稳定!另一
方面!机票这么贵!每年都回去!工人
们也承受不了) /

包吃包住! 最后再送一张返程机
票! 三年下来!&王军霞们/ 能得到

0%

万元左右的收入! 与此前的下岗生涯
相比!她们很知足) 比较难克服的是对
家人!尤其是对孩子的思念) 毛国有不
少小赌场!消磨一晚!所费不多!但她
们鲜有问津)

凭借&王军霞们/提供的劳动力优
势! 来自山西的天利集团在毛里求斯

的生意越做越大) 成立于
0!!'

的天利
集团主营进出口贸易! 原来有关纺纱
的进出口主要和香港的公司来往!后
来有贸易对象来毛里求斯开厂! 就把
相关业务带过来了)

再后来天利集团不仅给在毛岛
开厂的香港公司供货 ! 还给当地厂
商供货 ) 再后来天利集团经过一番
考察 ! 索性在毛岛直接开了一间纺
纱厂 ! 中国的人和设备 ! 埃及的棉
花 !毛岛就近的客户 !风风火火把买
卖给做起来了)

寻思把散兵游勇!打包"

"

月
"

日上午!由全国工商联主席
黄孟复带队! 商务部等多部委参加的
中非经贸考察团来到毛里求斯天利经
贸合作区考察! 团员中有不少是从阿
联酋的迪拜赶过来的中国企业家)

马克1吐温说过的"上帝一定是先
造毛里求斯! 而后才依她的样子打造
出天堂/ 一直被当地人当做推销旅游
业的卖点) 从喧嚣的沙漠之花迪拜到
正处于凉季的毛里求斯! 南来北往的
中国企业家们颇感神清气爽)

相对于天利集团的毛岛发展史!

他们更感兴趣的是有中国首个 "海外
经济特区/ 之称的天利经贸合作区的
规划%%%合作区本身的建设有什么样
的投资机会! 合作区的推出又会带来
什么样的商机)

这批荷包满满的商人中! 有投资
酒店的!有建高尔夫球场的!还有在非

洲到处开电厂并获得尼日利亚一个部
落酋长称号的传奇人物)

$%%/

年中非论坛召开后! 中国商
务部开始计划在非洲推出几个示范性
的合作开发区! 把当年深圳的经验复
制过去! 既可以把一部分国内过剩的
产能转移过去!也可以发挥群聚效应!

把在非洲闯荡的散兵游勇们"打包/到
一起)

相较于其他几个侧重于能源 +主
要由国家"采矿队/在玩的合作区!天
利作为民营企业在毛里求斯申请开
办的经贸合作区显得 "面目可亲/很
多) 不过!对于普通的出口加工区的
想法 !天利自己也觉得乏味 !原因很
简单!两平方公里有余的园区要精打
细算!"一般的制造业附加值很低!多
几家少几家意思都不大/!此外!这么
美的地方 !就算人家不限制 !也不好
意思把一些高耗能+高污染的厂子往
这里搬)

做非洲中资企业的!总部"

在国内策划咨询业颇有名气的王
志纲工作室加盟后!"特区/ 的定位经
由了从"实/到"虚/的嬗变*特区就要
利用毛岛的特色! 人间天堂! 法治乐
土!毗邻非洲!再辅之以仓储+物流+通
关+税收和法律服务之便利!及毛国身
为南部非洲+ 东南非两个共同市场成
员之优势! 就做在非洲做生意的中国
企业的总部基地好了) 打造这样的一
个虚实结合的服务性平台! 两平方公

里就不显得小了)

当天下午举办的中非
经贸合作 2毛里求斯 3论坛
上 !在非洲用力多年的华为
&现身说法 /!介绍了公司选
择在毛里求斯建立后台支
持系统和财务结算系统的
考量 ( 华为的选择让天利集
团的人感到很满意 !这些都
是规划中的总部基地要提
供的服务 (

据毛里求斯投资部的官
员介绍! 目前在毛国注册的
中国企业有

)%%%

多家(

"

月
/

日!中非经贸考察
团的企业家们到毛里求斯的
离岛之一鹿岛去打高尔夫 !

这个球场据说在全世界都有
响当当的名声(

整个岛就是一个大高
尔夫球场 !海蓝沙细 !红花
绿树 !这个全球顶尖高尔夫
球场排名第六的所在 !令人
有 &遗世而行 /的感觉 ( 有企

业老总说 *&这个地方真不错 ! 总部
基地不总部基地的先不说 ! 就冲这
环境 !弄个总裁俱乐部不成问题 !总
裁们都来了 ! 总部基地也就差不多
了 ( /

!

万华裔居民来自梅州

天利集团派出的负责翻译的小丁
今年

$'

岁! 来毛里求斯已经
!

年了(

小丁是山东人! 当年跟着中建集团来
毛岛搞建筑!三年后项目结束!他选择
留下来! 在当地一家有建筑业务的公
司工作!后来又到天利来工作(

!

年了!

小丁还没有觉得自己在这里待够!毛
里求斯当地的基奥瓦语就是这几年间
靠自学练熟的( 当晚!老总们到当地一
家小规模的

56789:

2赌场3小试怡情 !

小丁跑前跑后!安排台面!跟里面的职
员很熟络的样子(

为了确保整个毛岛之行的 &润
滑/! 天利方面还请了一个当地的导
游全程陪同( 亚裔面孔!一问之下!原
来是中国姑娘 !在武大毕业 !资历相
当老练! 上世纪

!&

年代经朋友介绍
来到毛岛 !做过贸易公司 !现在当地
一家旅行社做导游( 据她说!近来接
了不少天利的单子!国内自发的背包
客也日渐增多(

小丁说! 像他和那位导游算是毛
岛的新中国移民了! 毛国还有三万多
清朝年间移民的后代! 多是祖籍广东
梅县! 至今还习惯称毛国首都圣路易
港为&波累/2

;:<= >:?87

的粤语音译3(

按小丁的说法! 随着中国和毛里求斯
的经贸互动越来越热火!估计这批&双
语人才/的行情也会看涨(

毛里求斯是个移民之岛 !

/+,

的
居民是印巴裔后代(那个来自中国的
女导游就嫁了个印度后裔!小日子过
得颇为甜美!唯一比较发愁的是每天
的做饭问题!两个人的口味实在难以
调和(

!"""

家注册企业铸!跳板"

"

月
'

日上午
!

时!中非贸易考察
之旅毛里求斯站的行程大致结束!企
业家和记者们一部分回国! 一部分去
南非( 此时!一帮来自中国的制衣和制
鞋的老板们正在企业家们下榻的宾馆
办理入住手续! 他们说这次来是想和
天利落实在合作区建仓库的事情!以
便于就近和南非做转口贸易( 如果量
做到足够大!出口到欧美也比较划算!

因为从毛岛出口到美国的商品有
/%%%

多项可免关税(

事实上! 在毛里求斯经常可以看
到中国人( 张美芳就是其中之一!记者
见到她时!她正在和她的一个女儿+一
个儿媳三个人一起在天利经济贸易合
作区内联系厂房(

张美芳来自黑龙江! 实际上是福
建人!只不过常年在哈尔滨做生意!现
在身兼黑龙江省福建商会副会长( 今
年春节期间! 张美芳首次去毛里求斯
考察投资机会!一共住了一个月!就食
品行业的状况做了一个深入的市场调
查! 然后就决定要投资
了(

"

月份再到毛里求
斯! 张美芳是带着生产
设备来的! 同行的还有
十几名师傅和工人!

.%%

多万元人民币的投资这
么快就决定了(

实际上 !毛里求斯
正在成为中国企业 &进
军/ 非洲大陆的跳板 !

目前在毛国注册的中
国企业已经有

)%%%

多
家!也正因为有这样的
基础!在毛里求斯的这
个中国&首家海外经济
特区/才被很多人寄予
了厚望(

在这许多人当中 !

就包括了毛里求斯政
府( 毛国政府副总理兼
财政部部长拉玛1西塔
南在接受中国记者集
体采访的时候就明确

表示!他希望毛里求斯借助天利经济
贸易合作区完成产业结构调整!成长
为&非洲的新加坡/(

认识毛里求斯

印度洋西南部岛国!西距马达加
斯加约

+%%

公里 ! 东离澳大利亚
(+-'

公里( 海岸线长
-.'

公里( 属亚
热带海洋性气候!分夏+冬两季!终年
湿热( 沿海地区年平均气温

-"@

!中
央高原

-&@

(

原为荒岛!

."!+

年为荷兰人统治!

称&毛里求斯/(

.'."

年被法国占领改
名 &法兰西岛/

A.+.(

年沦为英国殖民
地改回现名( 此后!英国从美洲+非洲+

印度移入大批奴隶+囚犯等到此垦殖(

.!/+

年
)

月
.-

日宣布独立!实行君主
立宪制!奉英女王为国家元首(

.!!-

年
)

月改共和制(

制糖业是毛里求斯岛的主要经济
支柱之一!自

.+

世纪以来!甘蔗一直
是其主要农作物! 其种植面积占年耕
土地的

!&#

左右! 在毛里求斯岛到处
可以看到青翠的甘蔗田(

毛里求斯景色优美 ! 风光绮
丽 +美丽的海滩和明媚的阳光吸引
着大批来自世界各地的旅游者 ( 首
都路易港是全国的第一大城市 !也
是全国政治 +经济 +文化中心 !有居
民

.(

万人 ( 路易港是一个天然良
港 !地处南大西洋和印度洋之间的
航道要冲 (

据!广州日报"

在毛里求斯岛上#拟成为$中国首家海外经济特区%的天利合作区内#旗帜飘扬&

凭借劳动力优势#天利集团的生意越做越大&

资料图片


